

# Generación Consciente

Más allá de los límites del presente



Memorias de bolsillo

Decisiones coherentes







Libertad con responsabilidad: te contraté para hacer el trabajo. Si tienes un problema, me lo dices; si no, sigue adelante".

**Kay Xanders Mellish** 

Decisiones coherentes

### Lección #1: Igualdad radical y jerarquía plana en la cultura empresarial danesa

Una de las características más destacadas del entorno laboral en Dinamarca es la jerarquía extremadamente plana. Los títulos no tienen importancia, y es común que empleados y altos directivos trabajen y almuercen juntos como iguales. Esta estructura no solo elimina las barreras de comunicación, sino que también fomenta una cultura de participación activa, donde incluso los empleados más jóvenes o con menos experiencia pueden opinar directamente ante los altos mandos. Este enfoque se basa en la igualdad como valor social central. En lugar de premios jerárquicos, se valora la contribución intelectual y el respeto mutuo. Además, los daneses consideran que todos deben tener la capacidad de aprender y aportar, sin importar su posición. Este sistema rompe con estructuras verticales tradicionales y puede sorprender o confundir a quienes vienen de culturas más jerárquicas. Sin embargo, permite una organización más ágil, donde las decisiones pueden tomarse de forma más inclusiva, rápida y eficiente.

#### **⊘** Lección #2:

### Confianza, transparencia y "libertad con responsabilidad" como base de la gestión laboral

La confianza es una piedra angular de la sociedad y el trabajo en Dinamarca. Se da por hecho que las personas son honestas, que harán lo que dicen y que no necesitan ser controladas constantemente. Este alto nivel de confianza genera un entorno laboral en el que los empleados trabajan con autonomía y sin microgestión. La transparencia es igual de importante: los errores se reconocen abiertamente, la información se comparte y se fomenta la retroalimentación entre todos los niveles jerárquicos. La frase "libertad con responsabilidad" resume este enfoque. Los jefes dan libertad a sus equipos para tomar decisiones, pero esperan que actúen con responsabilidad. Este modelo puede ser confuso o riesgoso para quienes provienen de culturas donde la supervisión es constante, y ha generado dificultades cuando se aplica en contextos internacionales. Sin embargo, en Dinamarca se ve como la forma más eficiente de trabajar, especialmente en una sociedad con pocos trabajadores y sueldos altos.

#### ✓ Lección #3:

## Balance entre vida personal y trabajo como prioridad cultural y social

El equilibrio entre la vida laboral y personal es sagrado en Dinamarca. La jornada laboral es corta, de solo 37,5 horas semanales, y se respeta rigurosamente. Los empleados entran a las 8:00 a.m. y se van a las 4:00 p.m., sin extender la jornada para "mostrar compromiso". Las vacaciones también son extensas: cinco semanas al año, que todos deben tomar. El Estado proporciona un fuerte sistema de bienestar que incluye dos años de apoyo económico en caso de desempleo, lo que reduce el estrés y permite una vida más equilibrada. Esta cultura prioriza el tiempo libre como un lujo supremo, más valioso que los bonos o ascensos. Aunque esto promueve la felicidad y salud mental, también plantea retos para quienes buscan eficiencia continua o trabajan desde el extranjero, ya que muchas veces las oficinas están cerradas por vacaciones. Aun así, el modelo danés es un ejemplo de cómo una cultura puede defender la vida personal como parte integral del éxito colectivo.



#### Dato clave:

Menos del 25% de los cargos gerenciales en el sector privado son ocupados por mujeres, pese a contar con educación gratuita y baja discriminación laboral.



Diseñar calidad de vida no es un lujo, es una estrategia".

### Majken Kalhave

Decisiones coherentes

#### **⊘** Lección #1:

## La creatividad como motor transversal del desarrollo económico y social

Majken Kalhave plantea que en Dinamarca la creatividad no es un lujo cultural, sino una herramienta estratégica para enfrentar desafíos sociales, económicos y ambientales. Desde Creative Denmark, promueven las industrias creativas como una plataforma para la innovación centrada en el ser humano, impulsando el desarrollo en sectores como salud, tecnología limpia, arquitectura y educación. Este enfoque se apoya en un modelo de colaboración público-privada que conecta entidades gubernamentales con empresas creativas. En lugar de trabajar en compartimentos estancos, se integran disciplinas como el diseño, la música, la animación y la arquitectura con otras industrias, generando efectos multiplicadores. La creatividad se entiende como un habilitador del cambio, capaz de mejorar la calidad de vida, influir en procesos de innovación, y aportar soluciones concretas a retos globales como la transición verde. Para Kalhave, el verdadero potencial creativo surge cuando se combina con un propósito mayor: mejorar la vida de las personas de manera sostenible e inclusiva.

#### 

### Calidad de vida y sostenibilidad como ejes de diseño urbano e innovación en Dinamarca

En Dinamarca, los proyectos urbanos y tecnológicos se desarrollan con un enfoque integral centrado en la calidad de vida. Kalhave ilustra esto con ejemplos como el barrio de Nordhavn, un antiguo puerto industrial transformado en una "ciudad de cinco minutos", donde todo —supermercados, transporte, zonas verdes— está al alcance caminando o en bicicleta. Este modelo promueve la sostenibilidad, la inclusión social y la resiliencia frente al cambio climático. Además, se diseñan espacios multifuncionales donde se combinan vivienda, negocios, naturaleza y ocio. Se prioriza la movilidad sostenible, la reducción de emisiones, y la interacción comunitaria. La creatividad está en el centro de este proceso: se aplican métodos de diseño centrados en las personas, tanto en productos como en entornos urbanos. Para Kalhave, estas estrategias no solo mejoran el bienestar de los ciudadanos, sino que también demuestran que la innovación creativa puede hacer que la sostenibilidad sea deseable y alcanzable, siendo clave para una transición verde exitosa.

#### 

### El rol central del diseño y la colaboración internacional en la innovación danesa

Kalhave enfatiza que Dinamarca, al ser un país pequeño, necesita colaborar internacionalmente para ampliar su impacto. En este contexto, el diseño se ha convertido en el corazón de la innovación danesa. Empresas como Coloplast y Grundfos, aunque clasificadas en sectores como medtech o energía, se definen como compañías de diseño. Su estrategia gira en torno a crear productos funcionales, estéticos y centrados en la experiencia del usuario. Esto demuestra que el diseño no es solo una fase del desarrollo, sino un enfoque integral que guía desde la ideación hasta la implementación y el servicio postventa. Además, el diseño permite comunicar visualmente la necesidad de la sostenibilidad, facilitando el cambio de comportamiento. La cooperación internacional permite a Dinamarca atraer talento, exportar conocimiento y compartir su modelo centrado en la calidad de vida. Para Kalhave, la creatividad debe estar presente en cada etapa del proceso innovador para que la transición ecológica y social sea efectiva y duradera.



#### Dato clave:

Dinamarca ha crecido un 34% en ingresos en la última década, más que cualquier otro sector.